

# Presentación

## Revista N° 29

El Consejo Editorial de Con-Sciencias Sociales se complace en presentar a la comunidad académica y público en general el vigésimo noveno número de la revista del Departamento de Ciencias Sociales y Humanas de la Universidad Católica “San Pablo”.

En este número se abordan cuatro artículos que tratan temas y propuestas dentro el campo de las Ciencias Sociales y Humanas. En conjunto presentan un análisis psicológico, epistemológico - metodológico y jurídico sobre fenómenos sociales contemporáneos.

Carla Rodríguez Mollo aborda la cuestión de las características afectivas y estrategias de afrontamiento ante el duelo que atraviesan los padres con hijos en situación de desaparición en la ciudad de Cochabamba, durante la gestión 2022. Su estudio permite identificar que estamos frente a un problema social. Desde una línea de investigación de la psicología sistémica explora las dinámicas familiares, las emociones y las tácticas utilizadas por los padres para enfrentar esta situación delicada.

Cosimo Mangione discute los aspectos centrales de la teoría de la narración del sociólogo alemán Fritz Schütze y muestra cómo tales consideraciones metodológicas pueden ser de gran utilidad para analizar el material biográfico (tanto transcripciones de narraciones orales espontáneas como textos autobiográficos escritos) y obtener con ello una perspectiva interna del narrador de una forma metodológicamente controlada. Su abordaje permite explorar la trayectoria y fundamentación de la investigación biográfica y de la teoría de la narración desde una tradición germana, exponiendo con claridad sus componentes epistemológicos y metodológicos.

Adhemar Mercado y Johnny Mercado examinan la relevancia contemporánea de las declaraciones de Barbados. A partir del análisis de las tres "Declaraciones de Barbados" emitidas en 1971, 1977 y 1995 sobre la situación de los pueblos indígenas en América Latina, se muestra cómo estas declaraciones desafiaron no solo las convenciones académicas, sino también desmantelaron los discursos etnocidas difundidos por el indigenismo integracionista de los gobiernos de la región. En estos últimos cincuenta años estas reuniones y declaraciones de Barbados han desempeñado un papel fundamental en la trayectoria de los movimientos indígenas y las políticas nacionales en América Latina. Sus autores señalan que estas

declaraciones han provocado un cambio paradigmático en las ciencias sociales y permitieron visibilizar a los representantes indígenas en el ámbito académico como en los organismos internacionales.

Rodrigo Cruz analiza desde la dimensión civil de los derechos fundamentales la polémica existente en torno al derecho al nombre y el derecho a nombrar y si es admisible la injerencia del Estado en un aspecto tan íntimo de la vida familiar.

Esperamos que los resultados de estas investigaciones proporcionen información útil, ayude comprender mejor cada uno de los temas planteados y promueva “consciencia social”.

¡Disfruten de la lectura!

Cochabamba, diciembre de 2023

**Ramiro Gastón Lobatón Patiño**  
*Editor*